

静県視 第20号  
令和3年3月19日

静岡県教育委員会  
教育長 木苗 直秀 様

公益社団法人静岡県視覚障害者協会

会長 須藤 正起



## 要望書

### 〈趣旨〉

静岡視覚特別支援学校（以下、静岡視覚）と知的障害特別支援学校との併置（新聞報道では併設）計画について、説明の場を設けていただきありがとうございました。

その時伺った、これまでの経緯及び今後の展望等を基に、当会で検討した結果『今まで視覚障害児・者のために専門的知見によって担保されてきた安全かつ安心な教育環境が失われてしまう恐れがある』と判断し、この県教委の決定を認めることはできないと結論しました。

尚、当会は、知的障害特支の狭隘化の早急な解消に反対するものではなく、寧ろこれまで以上に積極的な解決に向けたご尽力をお願い申し上げる次第です。

また、このような状況の中で、この併置計画を次の段階（設置学部の決定など）に進めないように、強く要望致します。

### 〈要望項目〉

- ①視覚支援教育の専門性と地域におけるセンター的機能を保証するために、現在ある3視覚特別支援学校、とりわけ「静岡視覚特別支援学校」を存続していただきたい。
- ②同一敷地内に他障害特支学校を設置しなければならない場合は併設とし、校長を2名配置していただきたい。
- ③上記が難しい場合は、併置だけでなく静岡視覚の移設も検討していただきたい。
- ④併置、移設に関する検討にあたっては、視覚障害当事者や当該校の保護者、対象校の知的障害児の保護者、当事者団体が推挙する有識者などの意見を尊重していただきたい。
- ⑤其々の検討段階において、進捗を公にし、適宜説明会を開催していただきたい。
- ⑥併置に関する検討委員会を静岡視覚内に設け、視覚支援教育の専門性をもつ教職員の立場から意見・要望等を提起できるようお取り計らいいただきたい。

〈回答について〉

この要望書への回答につきましては、文書にて速やかにお示しいただきたく、宜しくお願ひ致します。

【お問合せ先】

公益社団法人静岡県視覚障害者協会 事務局

〒420-0856 静岡市葵区駿府町 1-70

静岡県総合社会福祉会館 2 階

TEL/FAX:054-252-8090

E-mail: [info@shizuoka-kenshikyo.org](mailto:info@shizuoka-kenshikyo.org)

## 〈要望に関する意見・理由〉

日頃は、視覚支援学校の充実と発展にご理解、ご尽力いただき、深謝御礼申し上げます。以下では、この併置計画に対する当会の意見とともに反対する理由を示します。

### ●特別支援教育の教育理念

文科省は平成15年3月「今後の特別支援教育の在り方について(最終報告)」の中で、特別支援教育を、障害のある児童生徒に対して、その一人ひとりの教育的ニーズを把握し、適切な教育的支援を行うものとして位置づけています。

また、サラマンカ声明(ユネスコ)においても、「教育システムは極めて多様な特性やニーズを考慮に入れて、計画・立案され、教育計画が実施されなければならず…」と謳っています。

### ●視覚支援教育で必要な施設環境

視覚障害児・者の教育環境に必要な施設の前提条件として、安全が確保されているということ。安心して闊歩できる空間があり、視覚以外の感覚を十分に活用し集中できる状態であること。この2点は、大切にすべき点です。静岡視覚は創立来120年余に亘り、これらに関するノウハウを積み重ねてきた歴史を持ちます。

児童生徒の年齢が低ければ低いほど、音や手触り・足裏感覚、残存視力などを活用して、繰り返される日々の教育の中で、自分の存在を空間のどこに位置付けるかを少しずつ試しながら会得して行くのです。その過程では、情報を得るために集中することや、自分の判断の正しさに自信を持ったり、間違っても取り返しが付く安心感を得たり、安全な場所という認識を積み重ねていくことが大切になります。

適度な広さ・大きさ、制御可能な静けさ、経験値を高めて行くための物の配置、他者に邪魔されない時間というように、視覚障害児・者の教育的施設環境は非常に繊細であって、尚且つ、教育的観点での様々な配慮が求められるのです。

### ●長年単障害の学校として培ってきた専門性を守って欲しい

本県で貫かれてきた「異なる障害種の子ども達が単障害で学ぶことのメリット」については、どのようにお考えでしょうか。知的・視覚のどちらの障害をもつ子供たちにとっても、この併置計画が、それぞれの障害児教育において理想的でないことは、これまでの県方針で成果が上がって来た事を一瞥すれば、自明の理であると言えます。

さらに、静岡視覚120年余の歴史を鑑みても、視覚支援教育の専門性が低下していく懸念がある以上、どこにメリットがあるのかと言えば、経済的効果としか考えられません。

以上の事により、本県の教育理念や静岡視覚の成果に真っ向から反している事から、この併置計画に反対しているのです。